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Assemblée Synodale du 28 novembre 2021 

Communauté chrétienne de l’ensemble paroissial « Notre Dame » 

Première étape de réflexion autour du Synode 
 

 Qu’est-ce que j’attends de l’Église ? 

 Qu’elle soit le signe d’une communauté fraternelle. Il y a 2 gestes qui sont pour moi 

des signes : le lavement des pieds et le partage du pain et du vin. A la lumière de la 

Parole de Dieu, apprendre à marcher ensemble, à faire communauté.  

Prêtres et laïcs, avancer vers une conversion : devenir serviteur 

Soigner nos relations par l’écoute, nous sommes souvent sur une ligne de fracture, 

développer la fraternité 

Développer l’écoute, le partage de la Parole de Dieu, afin qu’elle soit lumière dans nos 

vies, pour éclaircir nos choix, repérer là où le Christ nous rejoint, nous appelle. Relire 

nos rencontres pour trouver les traces de l’Esprit 

Faire place pour écouter, discerner, choisir, agir 

 Suite au scandale des abus sexuels dans l’Église, qu’elle trouve des mesures radicales, 

écarte et dénonce dés qu’elle sait qu’effectivement il y a eu des abus sexuels, que ce 

soit d’un prêtre ou d’un laïc. 

 Qu’elle porte la Parole du Christ sans utiliser de mots savants, incompréhensibles par 

beaucoup. Qu’elle accueille dans la simplicité et la joie ceux qui viennent à elle 

 Qu’elle soit plus proche de ses fidèles 

 Une union sincère, un amour mutuel 

 S’approcher des uns et des autres. Qu’elle soit signe de l’amour que Dieu a donné 

pour nous, écoute des uns et des autres. 

 La paix dans mon cœur, la paix dans le monde, la fraternité 

 Plus de tolérance avec les personnes de tous genre (homosexuel, lesbienne, non 

binaire Et que le prêtre nous donne le sang du Christ (vin) en plus de son corps 

(hostie) 

 Que l’Église redevienne comme avant, il y a trop de changement 

 Trouver une nourriture pour ma foi 

 Que le Seigneur nous apporte la paix 

 Qu’elle continue, dans l’amour et la gentillesse 

 J’attends de l’Église qu’elle me pousse à plus lire la Bible et à plus prier. J’attends que 

nous formions un seul corps uni dans l’Esprit Saint 

 Un nouveau pas se déploie sur nos pas. 

 Que du bien fait grâce à Dieu 

 Que du bien, l’amour de Dieu 

 Que du bien à partager entre nous. 

 Un lieu convivial 

 Beaucoup plus de messes dans le quartier 

 De nous aider à vivre notre foi, de la garder et de la partager aux générations futures 

 Qu’elle m’aide à vivre pleinement ma foi 

 Ouverte à tous 

 Une réforme sur le célibat des prêtres 

 Qu’elle tienne son rôle : Accueil, pardon, espérance 

 La réconciliation. Le rapprochement les uns des autres 

 Pouvoir se retrouver ensemble, partager 

 Le chemin de ma vie et l’apprentissage de la marche 

 J’attends de l’Église qu’elle continue de diffuser la Parole de Dieu en restant humble 

en écoutant les croyants dans le besoin 
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 Intégrer les familles dans le parcours du catéchisme, pour les enfants. La vision des 

personnes jeunes et leurs différences 

 Pouvoir en parler avec mes copains 

 Le soutien, la force et la foi et qu’il y ait plus de prêtres 

 Qu’elle soit un exemple pour le monde. Moins de paroles et plus d’actions 

 La vie de Dieu, la paix, l’union aux autres l’espérance 

 Amour mutuel envers tous, écoute, partage, pardon, proche des pauvres. Être témoin 

de l’Évangile 

 La vie communautaire, la Parole et les célébrations 

 Un accompagnement et une communauté qui va m’aider à grandir dans ma foi. 

 L’annonce de la Parole de Dieu avec humilité et vérité. Le soutien des plus petits 

 J’attends de l’Église qu’elle soit un lieu d’accueil, de solidarité et d’entraide. Un lieu 

aimant et fraternel 

 Pour moi, l’Église, c’est tout :  

- Lieu de rencontre, avec le Christ, avec la communauté 

- Prière 

- Communion, Eucharistie 

 Lieu de ressourcement (la source, c’est le Christ, revenir à la source), Nourriture 

(Parole de Dieu), partage du repas (Eucharistie et communion), Fraternité-famille, 

ouverture sur le monde, prendre conscience de l’importance de prendre soin (de son 

frère, sa sœur en humanité ; de la terre) 

 Qu’elle continue à transmettre la foi, dans un monde ou l’argent écrase et provoque la 

misère Que ce monde retrouve l’amour et la lumière du Christ 

 

 Qu’est-ce que j’aimerai conserver ? 

 Ou mettre en relief ? La fraternité, l’accueil, l’écoute, soigner nos relations, internes et 

externes à la communauté 

Chaque personne est en chemin, comment je suis à l’écoute :  

- Des enfants dans la catéchèse 

- Dans les associations 

- La préparation aux sacrements pour les adultes, attention aux passages 

- Mariages, décès, baptêmes, rencontres avec le voisinage, l’Esprit Saint est à 

l’œuvre, comment en prendre compte, partager ? C’est l’Église qui se construit là 

Comment partager tous ses évènements, ils sont les signes de l’Esprit Saint. C’est 

l’Église qui se vit se construit. 

 L’unité dans l’Église 

 La proximité fraternelle avec les prêtres et les diacres. 

 Notre pape (et à Marseille, notre archevêque) qui savent s’adresser à tous, riches, 

pauvres, célèbres, handicapés 

 Ma foi s’est révélée grâce aux patronages qui ont formés des chrétiens 

 Les bonnes choses d’Église qui m’emmène vers le Seigneur. 

 Tous les rituels 

 Les messes durent une heure en temps normal. Le chœur chantant durant les fêtes 

 Beaucoup d’amitié, de convivialité (ne pas se regarder de travers) 

 La prière 

 L’Église tel quel 

 Tout 

 J’aimerai conserver ma communauté chrétienne qui est primordiale en tant que 

chrétien. J’aimerai garder ce soutien qu’il y a dans l’Église et à chacun de nous. 

J’aimerai conserver ma foi. 

 A prendre ensemble un chemin de réflexion et d’engagement. 

 La tendresse, l’amour de tout le monde 

 Beaucoup de tendresse, d’amour 
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 La paix 

 L’amour, la santé 

 La célébration de la messe 

 Simplicité, vie de partage 

 Ouverture contrôlée à tous 

 La foi, le partage 

 Garder la paix 

 La Parole de Dieu 

 J’aimerai que l’Église continue de s’ouvrir à d’autres cultures pour créer plus d’amitié 

avec le monde 

 Le patronage et que les enfants du catéchisme viennent à la messe le dimanche 

 L’habitude de la cérémonie, l’ouverture aux autres religions, ouverture des Églises, 

transmission du vécu et que l’histoire et la fonction restent présentes 

 L’approche de certains points de l’Église, la façon d’accueillir les nouveaux/nouvelles, 

l’accueil 

 L’amitié et la foi 

 La formation des prêtres a fait des progrès fulgurants depuis ma jeunesse, que cela 

dure…. 

 Tout ce que le Christ nous donne nos prêtres en qui j’ai confiance, qui ont donné leur 

vie pour le Christ et pour nous et qui souffrent des trahisons des plus faibles 

 Paix, vérité et fraternité. Accueil de nos deux paroisses envers tous et la famille que 

nous formons. Nous faisons Église. Messes vivantes et bien animées 

 Des relations humaines fondées sur l’amour, le partage et les célébrations 

 La force de l’unité et l’accueil toujours chaleureux 

 La fraternité dans la communauté, l’entraide comme Jésus a demandé : « Aimez-vous 

les uns les autres » 

 J’aimerais conserver la proximité que procure l’Église. Les temps proposés pour les 

réflexions, l’approfondissement de la Parole 

 Tout : l’Église/église est ma maison 

 Le Christ, l’écoute et l’approfondissement de la Parole de Dieu, l’enracinement dans 

la Parole de Dieu, la tradition de l’Église, la beauté des célébrations, la joie de 

l’Evangile et l’espérance  

 La lumière et l’amour du Christ jusqu’à ce qu’il m’appelle 

 

 Qu’est-ce que j’aimerai changer ? 

 Dans ce temps difficile que nous traversons, que l’Église traverse, ne pas se laisser 

écraser par nos émotions, par notre révolte. Oser le dialogue, le débat. Rompre le 

silence : devant les injustices, le pouvoir, la hiérarchie 

Développer le dialogue prêtres et laïcs : par la collaboration de chacun et chacune avec 

ses responsabilités pour être au service 

Il faut penser que l’Église reposait massivement sur les prêtres. 

Il était institué des rapports de haut vers le bas. Aujourd’hui, comment tenir 

ensemble ? Diversité des fonctions, de charisme, de pouvoir. Devenir solidaire dans la 

responsabilité de la mission. Relire les Actes des Apôtres 

 Une ouverture plus grande des paroisses aux personnes catholiques qui ne viennent 

plus à l’Église et contacter les familles qui sont venues à l’Église à la suite d’un 

mariage, baptême, etc… 

 Le système hiérarchique. Des évêques nommés de façon totalement de façon opaque 

et qui ont tous les pouvoirs 

Une vraie collaboration clergé/ laïcs dans chaque paroisse pour définir des projets, 

voir quels moyens se donner. Trop souvent les paroissiens découvrent, avec joie ou 

agacement, telle ou telle initiative du curé. Bref, mettre un peu de démocratie 

 Moins de décorum et plus d’humilité 
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 L’église en Église, se mettre debout pour cheminer dans la vérité. 

 Plus de dialogue interreligieux, que toutes les églises soient accessibles à tous 

(personnes en fauteuil roulant) 

 Une Église avec plus de jeunes, en majorité devant les personnes âgées. Que la messe 

commence à 10h. Le sang du Christ apporté au peuple durant la communion. Que 

l’Église accepte toute personne 

 Il faudrait une Église plus ouverte et accueillante 

 Plus de monde dans les églises et plus de prières 

 Qu’il y ait plus d’enfants pour servir la messe 

 Que la porte des églises reste ouverte tout le temps comme dans ma jeunesse 

 J’aimerai que les femmes est une véritable place au sein de l’Église et qu’elles soient 

égales à l’homme. 

 Que nous tournons l’avenir vers le chemin de Dieu 

 Le monde. Trop d’injustice 

 Le monde qui dégringole 

 L’injustice et que le virus s’en aille 

 Le bonheur 

 La guerre, les disputes, mettre à la place plus de joie 

 Rien 

 Véritable accueil de tous 

 L’approche de la communion, redonner son importance à ce geste 

 Beaucoup plus d’entraide 

 J’aimerai que l’on s’ouvre plus aux personnes qui sont divorcées car elles sont de plus 

en plus nombreuses et ont besoin de notre accueil 

 Que les prêtres aient une vie d’homme 

 Une reprise plus active de la communion et qu’elle soit plus visible dans le monde, 

plus affranchis 

 Pouvoir plus se réunir entre plusieurs à la paroisse, surtout pour les jeunes. L’image de 

la famille ? 

 L’amitié et beaucoup d’amour 

 La foi des humains. L’hypocrisie de ceux qui demandent les sacrements sans bien 

comprendre, le sacrement du mariage donné beaucoup trop tôt 

 Qu’il y ait plus de femmes présentes qui prennent des responsabilités. Plus de 

personnes qui s’engagent 

 La trop grande masculinisation de la hiérarchie, une gestion plus harmonieuse, 

compétente.  La place des laïcs est beaucoup trop restreinte. Ouverture des 

communautés aux personnes de l’extérieur. Des laïcs engagés aux soucis de tous et 

non pas par soif de pouvoir. Plus de jeunes 

 Qu’il y ait plus d’animations, de louanges et de moments d’acclamation 

 Plus de transparence, une hiérarchie moins pesante et plus proche du peuple de Dieu 

 J’aimerais que les messes/célébrations soient plus vivantes, dansantes. Qu’il y ait plus 

d’interaction entre l’assemblée et le prêtre. Plus de jeunes investis 

 L’idée d’une Église d’en haut (supérieure) (qui ne regarde pas assez vers les plus 

petits). Se faire plus proche, plus fraternel, plus solidaire, plus à l’écoute du monde. 

Une Église au service plutôt qu’une question de pouvoir, de reconnaissance. 

 Que le monde retrouve la fraternité et la solidarité entre tous et partager 
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Carrefours du Samedi 11 Décembre 2021(40 personnes)  

Deuxième étape de réflexion autour du Synode 

 

1. Que la parole de Dieu soit plus vivante dans tous nos actes .  

En nous, entre nous et autour de nous. 95% 

 

 Accueil : Qualité de l’accueil- sans jugement : 

 Réconfort pour celui qui est accueilli 

 Paroles bienveillantes 

 Accepter les différences : 

L’Église a cheminé avec la Parole de Dieu pour accueillir ceux qui ne correspondent pas à 

l’image de la famille idéale présentée comme « norme » par l’Église. 

Exemples : divorcés, mères célibataires,… 

Refus du silence face aux agissements déviants ou coupables : 

La Parole de Dieu peut changer un homme, transformer sa vie. On a l’exemple inverse 

des pharisiens ou des prêtres abuseurs qui connaissaient parfaitement la Parole mais 

n’en vivaient pas. Il faut que nous ne soyons pas dans la complicité, le silence. 

La Parole de Dieu nous met en chemin : 

La Parole de Dieu n’exclut pas. Cf l’attitude de Jésus envers la pécheresse. Cependant 

cette Parole est difficile à mettre en pratique : c’est un combat de tous les jours. Mais 

savoir qu’elle est active en se disant que si on n’est pas parfait, on est quand même en 

chemin (Pas être comme les jansénistes) 

Partage de la Parole et œcuménisme : 

Pas ou peu de lieux de partage de la Parole de Dieu, voir comment faire progresser, 

augmenter les moments de partage dans mes communautés : confronter la Parole avec 

nos actes. C’est la médiation personnelle de la Parole qui nous permet de laisser 

l’Esprit saint travailler en nous. 

Favoriser les lieux de rencontres œcuméniques. 

Nos actes témoignent de la Parole de Dieu : 

La Parole de Dieu nous rend plus tolérants. On accepte mieux les personnes d’autres 

cultures, d’autres religions. Cf action des laïcs dans l’alphabétisation, l’aide à la 

personne. 

Parole sur les réseaux sociaux : 

La Parole sur les réseaux sociaux permet d’atteindre un autre public, non chrétien. 

Mais il faut des sites encadrés pour éviter les dérives. 

 

2. Former une communauté plus fraternelle. 72% 

 

Communauté : un ensemble de personnes réunies dans l’esprit de partage et de dialogue 

 Qu’est ce qui favorise la communauté ? 

L’écoute, l’échange, les célébrations, partages dans des activités 

Rencontres lors des célébrations 

Écoute et entraide 

Rassemblements avec les jeunes et les anciens 

Se mettre en relation avec le secours catholique … CCFD … 

Parcours Alpha, faire Église de cette façon 

Cours de soutien 

Aller écouter les personnes isolées ou pas (qui nous racontent leur vie) 

Écouter les jeunes nous témoigner de leur foi, de leur cheminement 

La fraternité c’est inviter chacun à faire ce qu’il sait faire 

Faire des actions concrètes (boites de Noel, relai : chargé d’amener chez quelqu’un …) 



 
Chemin Synodale 2021/2022 Ensemble Paroissial « Notre Dame » 6 
 

 Obstacles au dialogue et à l’amour :  

Le cloisonnement, L’égo, La timidité … 

Plus de dialogues, dans les réseaux sociaux par exemple pour permettre plus de dialogue entre 

les jeunes 

Plus de prières 

Les groupes doivent communiquer entre eux. Eviter le barrage des générations. 

Associer les jeunes aux décisions, les impliquer dans les réunions pastorales 

 

1) L’écoute les uns des autres  

et la coresponsabilité de façon que les laïcs tiennent toute leur place : 55% 

 

 Un premier témoignage : 

Les offices dites dans notre langue (et non en latin), aujourd’hui, on participe, avec le prêtre. 

On est parti prenante de la messe. 

Contre : La façon dont on fait le catéchisme aujourd’hui : pas assez de formation pour les 

catéchistes. Avant, il fallait un brevet pour enseigner le caté. Avant d’enseigner le caté aux 

autres, commence par toi-même 

Avant, le catéchisme, c’était plus de l’ordre questions/réponses. Aujourd’hui, la catéchèse 

ressemble plus à un cheminement, à l’exemple du catéchuménat des adultes. Le catéchiste 

s’est appelé à accompagner, écouter, témoigner, cheminer, aider à mettre les mots de la foi, 

transmettre les rites, les traditions, la Parole de Dieu, ouvrir à la Parole de Dieu… 

Aujourd’hui, la catéchèse, c’est un enseignement par le cœur, presque cœur à cœur même, se 

laisser porter par l’Esprit 

 La coresponsabilité, gouvernance de l’Église, comment sommes-nous 

coresponsables ? 

- Large masculinisation 

- Cléricalisme 

Aujourd’hui en 2021, quelle place occupons-nous ? 

La délégation, tout en s’assurant que la personne nommée, appelée est compétente, en 

l’accompagnant, l’aidant à se former et en relisant sa mission 

1. Comme forme-t-on l’Église ? 

Quelle place laissons-nous - Aux jeunes ? 

- Aux familles ? 

2. Savoir discerner avant d’appeler 

3. Les jeunes prennent leur place dans l’Eglise lorsqu’ils y vivent déjà entre eux 

( exemples de Manon, Brianna, Chloé, Allmanso, Rodrigue, …) 
 

 Être appelé/ être accompagné 

On est d’abord appelé 

- D’abord par le Seigneur, toujours premier, puis on est interpellé par quelqu’un d’autre 

- Être appelé, mais importance d’être accompagné dans la réception de l’appel, dans le 

discernement, dans sa mission 

- Etre formé et se former 

Témoignage : Être appelé, accompagner, ça m’apporte autant au niveau de ma foi qu’à la 

personne accompagné 
 

Sentiments d’absence d’accompagnement 

- Par le prêtre 

- Par le diocèse surtout. Pas assez d’écoute au niveau du diocèse, sentiments exprimés, 

partagés par les jeunes du carrefour 

- Cas des prêtres qui refusent d’être accompagné, de déléguer. 
 

La coresponsabilité, ce serait donc de s’intéresser, d’aider, d’accompagner, de partager la 

responsabilité. 

Il faut le vouloir. Vouloir … - Partager la responsabilité 

- Prendre des responsabilités 
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 Et la place des femmes aujourd’hui dans l’Église ? 

Aujourd’hui, elles sont cantonnées à occuper les places dans la catéchèse, le ménage, les 

fleurs,… 

A qu’en une formation en temps que prêtre (interrogation des jeunes pour qui cela semble très 

important) 

Mais la place des femmes est différente de celles des apôtres dans l’Evangile : 

Regardons le rôle, la place de Marie, la place des femmes qui annoncent la 

Résurrection. Marie au pied de la croix, au Cénacle : 

« Femme, voici ton fils », il étend la maternité, qui devient spirituelle.  

La femme a une place entière dans l’Eglise 

 

Témoignage/ avis…Une mère de 7 enfants feraient mieux de rester à la maison s’occuper de 

ses enfants 

Mais si le rôle de la femme dans l’Église, c’était aussi de transmettre la foi. Sa responsabilité 

dans la famille, sa place de mère, son expérience peut « déborder » sur la catéchèse, dans 

l’expérience de la transmission ( expérience de la généalogie) 

 

 La question : consommateur/ acteur 

La parole du prêtre prévaut sur tout ? 

La place du prêtre dans l’Eglise ? - Au- dessus de la communauté (image du Père) 

- Un frère parmi nous (image du Christ) 

Christ au service de tous jusqu’à la croix 

 

 Quel service ? 

- Mission de service (ménage, fleurs,…) 

- Au service de la mission (relever, accompagner, discerner, faire grandir dans la foi, 

rendre beau (fleurir la liturgie, accueillant par les services de ménages, beauté des 

chants, de la liturgie, tous ces petites choses qui servent la mission, qui sont même 

essentielles aujourd’hui pour continuer la mission) 

Là où le prêtre pouvait centraliser, refuser de déléguer, de partager la responsabilité, on 

rencontre aussi des laïcs plus cléricaux que le prêtre. 

Les prêtres qui délèguent sans discerner à des laïcs qui prennent les commandes 

La coresponsabilité, c’est aussi savoir dire « merci », reconnaitre l’apport de l’autre, le service 

de l’autre 

 

 La place des jeunes, il y a un manque de visibilité.  

Comment leur offrir une place plus importante ? Comment faire face à leur silence ? 

Présence de jeunes dans le carrefour, nous leur posons la question : 

- Sentiment d’être isolé, on se cherche, image de l’Église presque diabolisée dans 

l’Histoire, on a du mal à trouver notre place et à dire notre foi 

- Pas d’ouverture du tout de l’Église- Refus de la planète jeune 

- Refus de l’Église d’accepter les différences (homosexualité, différence dans tous les 

sens…) 

- Si on refuse d’accepter l’autre, c’est un retour en arrière (l’Église doit être un lieu 

d’acceptation, de tolérance, d’amour du prochain) Refus d’accepter l’autre 

- La planète jeune (du point de vue général et pas seulement milieu religieux). Les 

valeurs revendiquées par les jeunes d’aujourd’hui, c’est surtout faire preuve de 

tolérance, d’acceptation (qui n’existe pas dans l’Église au niveau de l’homosexualité 

par exemple) 

- La longueur des messes. 

 

Témoignage : arrivé avec un retard de 10 minutes à une célébration, toute la liturgie de la 

Parole était terminée, quelle frustration, impression de manque, de demi messe. 

 



 
Chemin Synodale 2021/2022 Ensemble Paroissial « Notre Dame » 8 
 

Importance de chaque temps, de la Parole de Dieu, Si on enlève la Parole de Dieu, on 

enlève un essentiel, un peu comme si on coupe la tête, le corps peut faire encore 3 pas, 

mais très vite s’écroule…. 

 

 La coresponsabilité, c’est uniquement à l’intérieur de l’Église ? 

- Extérieurs physiques : quartier, ville, etc 

- Extérieurs numériques : i million de Tic Toc, combien de Tic Toc chrétien ? 

- Qui écoute la radio aujourd’hui ? Comment rejoindre les jeunes sur la sphère internet/ 

multimédia ? 

Témoignage : Nous sommes abonnés à la chaine youtube Superbooks qui propose des dessins 

animés très bien fait sur la foi (explication du jeune : comment ces dessins animés mettent en 

lien la vie des jeunes d’aujourd’hui avec l’Évangile) 

 

- On pourrait proposer sur nos paroisses les parcours Alpha 

 

Mot de la fin : 

Point commun à tous les carrefours : il faut le vouloir, personne ne peut nous dire ce 

qu’on doit faire. Désir de faire avancer, d’avancer, d’agir, de faire Église. 
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Reprise en Equipe d’Animation Pastorale 

Troisième étape de réflexion autour du Synode 

14 Janvier – 11 Mars – 1er Avril 2022 

Temps de synode 

Impression qu’on s’est bien impliqué : on a osé le vivre en grande assemblée, pendant la 

messe, puis lors de la deuxième rencontre 

Impression des animateurs de la 2ème rencontre 

La place des jeunes, très impliqués, très volontaires. Si vous voulez votre place, venez ( 

interpellation de Manon, 16ans, aux autres jeunes) 

Partage riche, on avait beaucoup de choses à dire, la parole a bien circulée beaucoup de 

thèmes ont été abordés 

Difficultés rencontrées dans l’animation d’un des carrefours car une personne a monopolisé la 

parole 

 

 Chemin Synodale : 3 thèmes retenus : 

1. Que la parole de Dieu soit plus vivante dans nos actes : en nous, entre nous 

et autour de nous ? 

 Accueil : Savoir se montrer attentif, écouter, sans juger 

Manque peut-être une formation à l’accueil : autour de l’écoute 

Accompagnement dans la prière 

Proposer une rencontre avec le prêtre 

Nous sommes témoins, oreilles, des souffrances sociales, économiques, morales, des gens qui 

franchissent la porte de nos paroisses. 

Quelles aides peut-on apporter ? (mise en route du soutien scolaire, alphabétisation, etc… 

projet de proposer une mise à disposition d’ordinateurs et de personnes pour accompagner les 

démarches de demandes d’aides sociales ou autres…) 

Que fait-on des confidences qu’on reçoit qui peuvent parfois se révéler lourdes à porter. 

Ne pas hésiter à faire remonter les questions difficiles : incestes, avortement, etc… 

 Partage de la Parole de Dieu 

Comment faire progresser ce point là ? 

Pendant les Paroles en fête ? 

Groupe de partage biblique qui marche bien à Saint Mitre 

Pourquoi ne pas monter un groupe au Merlan ? 

Réintégrer ou plutôt que proposer aux catéchumènes, le samedi après-midi ou dimanche après 

–midi ? Catéchumènes suivi par Alain se retrouvent une fois par mois pour partager la Parole. 

Liens avec les protestants évangélistes du temple du Merlan proche de chez nous : ils restent 

très frileux….groupe très conservateur (pas comme le groupe de Fuveau) où sont proposés : 

temps de prière, célébrations en commun 

Et si on allait à une de leur célébration dominicale ? 

 

2. Former une communauté plus fraternelle 

Etre actif dans sa foi. 

 Les jeunes veulent intervenir pendant la messe : sous forme de questions en préparant le texte 

d’Evangile avant 

Les plus jeunes ont besoin de se regrouper, de s’affirmer en tant que chrétiens dans leur 

groupe de vie… 

Danger de la laïcité, des clivages antisémitisme, anti musulman : peur du dialogue religieux. 

Pourtant, les enfants, les ados ont le souci de découvrir leur racine chrétienne ou autre et de 

partager entre eux…. 

Et pour nous aujourd’hui, qu’est ce que ça veut dire de témoigner de sa foi ? et comment ? 
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3. Coresponsabilité dans l’Église 

Un premier témoignage : 

Les offices dites dans notre langue (et non en latin), aujourd’hui, on participe, avec le prêtre. 

On est parti prenante de la messe. 

Contre : La façon dont on fait le catéchisme aujourd’hui : pas assez de formation pour les 

catéchistes. Avant, il fallait un brevet pour enseigner le caté. Avant d’enseigner le caté aux 

autres, commence par toi-même 

Avant, le catéchisme, c’était plus de l’ordre questions/réponses. Aujourd’hui, la catéchèse 

ressemble plus à un cheminement, à l’exemple du catéchuménat des adultes. Le catéchiste est 

appelé à accompagner, écouter, témoigner, cheminer, aider à mettre les mots de la foi, 

transmettre les rites, traditions, la Parole de Dieu, ouvrir à la Parole de Dieu… 

Aujourd’hui, la catéchèse, c’est un enseignement par le cœur, presque cœur à cœur même, se 

laisser porter par l’Esprit 

 

La coresponsabilité, gouvernance de l’Église, comment sommes-nous coresponsables ? 

- Large masculinisation 

- Cléricalisme 

Aujourd’hui en 2021, quelle place occupons-nous ? 

-La délégation, tout en s’assurant que la personne nommée, appelée est compétente, en 

l’accompagnant, l’aidant à se former et en relisant sa mission 

- Comme forme-t-on l’Église ? 

Quelle place laissons-nous - Aux jeunes ? 

- Aux familles ? 

- Savoir discerner avant d’appeler 

- Les jeunes prennent leur place dans l’Eglise lorsqu’ils y vivent déjà entre eux( exemples de 

Manon, Brianna, Chloé, Allmanso, Rodrigue, …) 

 

Être appelé/ être accompagné 

On est d’abord appelé 

- D’abord par le Seigneur, toujours premier, puis on est interpellé par quelqu’un d’autre 

- Être appelé, mais importance d’être accompagné dans la réception de l’appel, dans le 

discernement, dans sa mission 

- Etre formé et se former 

Témoignage : Être appelé, accompagner, ça m’apporte autant au niveau de ma foi qu’à la 

personne accompagné 

 

Sentiments d’absence d’accompagnement 

- Par le prêtre 

- Par le diocèse surtout. Pas assez d’écoute au niveau du diocèse, sentiments exprimés, 

partagés par les jeunes du carrefour 

- Cas des prêtres qui refusent d’être accompagné, de déléguer. 

La coresponsabilité, ce serait donc de s’intéresser, d’aider, d’accompagner, de partager la 

responsabilité. 

Il faut le vouloir : 

- Vouloir  partager la responsabilité 

- Vouloir prendre des responsabilités 

 

Et la place des femmes aujourd’hui dans l’Église ? 

Aujourd’hui, elles sont cantonnées à occuper les places dans la catéchèse, le ménage, les 

fleurs,… 

A qu’en une formation en tant que prêtre (interrogation des jeunes pour qui cela semble très 

important) 

Mais la place des femmes est différente de celles des apôtres dans l’Evangile 

Regardons le rôle, la place de Marie, la place des femmes qui annoncent la Résurrection. 

Marie au pied de la croix, au Cénacle : 
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« Femme, voici ton fils », il étend la maternité, qui devient spirituelle.  

La femme a une place entière dans l’Eglise 

 

Témoignage/ avis…  « Une mère de 7 enfants feraient mieux de rester à la maison s’occuper 

de ses enfants » 

Mais si le rôle de la femme dans l’Église, c’était aussi de transmettre la foi. Sa responsabilité 

dans la famille, sa place de mère, son expérience peut « déborder » sur la catéchèse, dans 

l’expérience de la transmission (expérience de la généalogie) 

 

La question : consommateur/ acteur 

La parole du prêtre prévaut sur tout ? 

La place du prêtre dans l’Eglise ? 

- Au- dessus de la communauté- Père 

- Ou un frère parmi nous (à l’image du Christ ?) 

Christ au service de tous jusqu’à la croix 

Service ?: 

- Mission de service (ménage, fleurs,…) 

- Au service de la mission (relever, accompagner, discerner, faire grandir dans la foi, 

rendre beau (fleurir la liturgie, accueillant par les services de ménages, beauté des 

chants, de la liturgie, tous ces petites choses qui servent la mission, qui sont même 

essentielles aujourd’hui pour continuer la mission) 

Là où le prêtre pouvait centraliser, refuser de déléguer, de partager la responsabilité, on 

rencontre aussi des laïcs plus cléricaux que le prêtre 

Les prêtres qui délèguent sans discerner à des laïcs qui prennent les commandes 

 

La coresponsabilité, c’est aussi savoir dire merci, reconnaitre l’apport de l’autre, le service de 

l’autre 

 

La place des jeunes, il y a un manque de visibilité.  

Comment leur offrir une place plus importante ? Comment faire face à leur silence ? 

Présence de jeunes dans le carrefour, nous leur posons la question  

- Sentiment d’être isolé, on se cherche, image de l’Église presque diabolisée dans 

l’Histoire, on a du mal à trouver notre place et à dire notre foi 

- Pas d’ouverture du tout de l’Église- Refus de la planète jeune 

- Refus de l’Église d’accepter les différences (homosexualité, différence dans tous les 

sens…) 

- Si on refuse d’accepter l’autre, c’est un retour en arrière (l’Église doit être un lieu 

d’acceptation de tolérance d’amour du prochain) Refus d’accepter l’autre= retour en 

arrière 

- La planète jeune ( du point de vue général et pas seulement milieu religieux) les 

valeurs revendiquées par les jeunes d’aujourd’hui, c’est surtout faire preuve de 

tolérance, d’acceptation (qui n’existe pas dans l’Église au niveau de l’homosexualité 

par exemple) 

- La longueur des messes. 

 

Témoignage : « arrivé avec un retard de 10 minutes à une célébration, toute la liturgie de 

la Parole était terminée, quelle frustration, impression de manque, de demi messe. » 

 

Importance de chaque temps, de la Parole de Dieu, Si on enlève la Parole de Dieu, on 

enlève un essentiel, un peu comme si on coupe la tête, le corps peut faire encore 3 pas, 

mais très vite s’écroule…. 

 

La coresponsabilité, c’est uniquement à l’intérieur de l’Église ? 

- Extérieurs physiques : quartier, ville, etc 

- Extérieurs numériques : des million de Tic Toc, combien de Tic Toc chrétien ? 
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- Qui écoute la radio aujourd’hui ? Comment rejoindre les jeunes sur la sphère internet/ 

multimédia ? 

Témoignage : « Nous sommes abonnés à la chaine youtube Superbooks qui propose des 

dessins animés très bien fait sur la foi » (explication du jeune : comment ces dessins animés 

mettent en lien la vie des jeunes d’aujourd’hui avec l’Évangile) 

 

- On pourrait proposer sur nos paroisses les parcours Alpha 

 

Question sur de transmission familiale de la foi 

Dans les écoles catholiques : accueil de tous, vivre ensemble, Proposition libre de la foi ? 

(Exemple à Tour Sainte avec Alain, ancien proviseur). 

Une APS est chargé de la pastorale pour les collèges et lycées) 

En école, c’est les instits qui sont responsable de la catéchèse, avec appel aux mamans  

« catéchistes », évangélisation des familles 

Ecole catho, appel à agir aux périphéries, c’est une communauté (coresponsabilité) 

 

On est passé de l’enseignement des enfants (questions/réponses très scolaire)  à 

l’accompagnement des enfants et par extension aux familles. C’est les enfants qui demandent 

à venir au caté, et à participer aux célébrations 

Les parents subissent le fait de ne pas avoir été catéchisé, les enfants sont en demande, les 

grands parents sont dépassés par la transmission de la foi aux plus jeunes 

 

Quelle place laissons-nous aux familles ?  

Quelle place pour les jeunes ?  

Quelle place pour les femmes ? 

 

A chacun son charisme 

Savoir discerner avant d’appeler 

Boucher des trous ou permettre à l’autre de s’épanouir dans sa mission 

 

Place des jeunes, importance des aumôneries, qui donnent aux jeunes la possibilité d’être 

accompagné, pour ensuite trouver « leur »place dans l’Eglise 

 

Accompagnement des jeunes, mais accompagnement des personnes en mission, pour leur 

permettre de relire sa mission, sa responsabilité 

- Profiter des formations (accompagnement, par exemple) 

 

Place de la femme, femme pasteur, prêtre ? Chacun sa place, son charisme 

 

La question : consommateur/ acteur 

La parole du prêtre prévaut sur tout ? 

La place du prêtre dans l’Eglise ? 

- Au- dessus de la communauté- Père 

- Ou un frère parmi nous (à l’image du Christ ?) 

 

Besoin de l’avis du prêtre au niveau de la compréhension de la Parole.  

Pour savoir si je suis dans la vérité, ma vérité, ou si je me plante… 

 

Prêtre comme « père » … comme « frère » ? les 2 : image du Christ, mais homme comme 

tous, qui ne doit pas se laisser influencer… 

Le prêtre est formé, plus que nous 

Véritablement homme, mais a reçu l’ordination.  

Dimension humaine, verticale, mais aussi spirituelle, représentant du Christ 

Fonction en mutation, en voie d’extinction, bien chamboulée aujourd’hui… 
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Donc au-dessus quand on voit en lui le Christ, au même niveau quand on voit ses 

responsabilités, sa vie.  

Est-ce un boulot, une responsabilité, une mission, une vie ? 

Permet et favorise la coresponsabilité entre nous en favorisant une réflexion d’équipe.  

Prêtre ciment, qui favorise la tenue des « briques »,  

rôle de liant au sein des différents acteurs, équipes, etc… 

 


